
药学纪事
·

国 内 药 学大 事 记 �� � � �年�

沈阳药学院学报编辑室 孙祖绳

编者按
�

今年起本刊增辟药学纪事栏 目
,

请 《中国药学年鉴》专栏编委孙祖 绳 同 志 执

笔
,

每期刊登上季度国内药学方面的动态和信息
。

按照事件发生 时 问 的 先 后 顺 序 排 列
。

本

期先将 � � � �年大事补登
。

—
编者

� � � �年 蛇血清
、

抗五步蛇毒血清
、

抗银环蛇毒血清
、

抗眼镜

� 月 蛇毒血清四种由卫生部上海生物研究所和广州医学

� 日 《医药报》创刊
。

报社设在重庆
。

这是 院药理教研室等单位研制成功
,

经国家鉴定后投产
。

我国第一张全国性医药专业新闻报纸
。

张劲夫同志 �� 日 国家科委�� 个重点攻关科研之一哩琳

发表了专文
,

薄一波同志题词
。

头袍菌素 �先锋 � 号
,

� � �� �� ���� 的研制获得成

� 日《当代中国医药事业 》编辑委员会在天津 功
,

并 已作成注射剂钠盐通过鉴定
。

召开了
“

中药部分
”
编写工作座谈会

。
�。日 由江苏省科委

、

卫生厅和中国医科院

� 月 主持号开的国家攻关课题 “激光血叶琳诊治癌症研

� 日 中国药学会在北京举行新春座谈会
。

究一一光辐射治疗剂的研究
”

科研座谈会在扬州举

各分科学会负责人等近百人参加了会议
。

学会常务 行
。

其中光辐射治疗剂激光 � 号
,

从药物的化学
、

理事兼秘书长楼之岑受蔓焰理事长委托作了� �  �年 毒理
、

药理以承作用机理
、

临床研究均作了大量工

学会工作总结和 ��� �年工作初步计划的报告
。

作、 经临床试庸初步显示该药对黑色素癌
、

胃癌
、

�� 日 我国著名化学家
、

药学家
�

中国科学 食道癌等有较好的疗效
。

院学部委员
、

中国药学会副理事长
,

北京医学院药 � 月

学系教授王序同志
,

因心脏病突发经抢救无效
,

不 � 日 全国高等医药院校学报工作经验交流

幸逝世
,

终年�� 岁
。

会议在西安召开
。

参加会议的有来自全国� � 所高

�� 日 为了提高中药饮片质量
,

国家医药管 等医药院的学报编辑人员
,

会议中心议题为学报规

理局在哈尔滨召开建国以来第一次全国中药饮片质 范化问题
。

量规划会议
。

邀请了卫生部药政局
、

中医司
、

二党 � 日 由 《中国医院药学杂志 》编委会主持

一会
、

中国药学会
、

部分中医药专家
、

教授等
,

共 召开的医院药学学术讨论会在江苏无扬举行
。

出席

有� �。多名代表参加
。

会议代表�� 人
,

大会宣读论文 �� 篇
,

并由专家教授

� � 日 中国医科院药物研究所与日本大正制 作了专题报告
。

药株式会社达成一项共同开发新药的协议
。 � � 日 具有国际水平的用于诊断消化系统

� � 日 第二届第六次华东地区中药协作会议
�

肿瘤的瘤胚抗原酶标免疫诊断试药盒
,

由卫生部北

在杭州市召开
。

交流了狠抓中药材生产
、

解决紧缺 京生物制品研究所研制成 功
,

已开始批量生产
。

品种
、

提高饮片质量等经验
,

并讨论了中药行业体 � 日 上海市卫生局
、

市医药管理局联合召

制改革等问题
。

开了城一氨基酸注射液一 ��� 技术鉴定会
。

本 品 的

�� 日 受中国医药公司委托
,

第二期全国新 试制成功
,

填补了我国第 � 代营养用氨基酸输液品

药业务培训班在上海联合举办
,

学员来自全国除西 种的空白
。

藏外的 �� 个省
、

市
、

自治区共 有 正 式 学员�� 名
。

�� 日 由沈阳市卫生局和辽宁省抚顺市科委

� 月 主持的清栓酶科研成果鉴定会在清源县 ��� 医 院召

� �� 日被毒蛇咬伤后的急救特效药一精制抗蝮 开
。

此项研究设计严密
、

技术资 料完 整
、

科学性
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强
、

是目前临床上治疗脉管炎
、

深部静脉炎
、

雷诺

氏病
、

血栓病比较理想的药物
。

本品是从东北长白

山脉陆生蝮蛇毒中提取的类凝血酶
。

�� 日 日本富山医科药科大学和汉药研究所

难波恒雄教授应邀来华
,

在南京药学院讲学
,

作了

“
肠内细菌丛对生药成分的代谢研究

”

等 学 术报

告
,

并同我国著名中医
、

中药学家进行 了 学 术交

流
。

�� 日 由国家医药管理局委托吉林省医药 总

公司主持召开的 《全国人参科技资料汇编 》编审委

员会第一次全体会议在长春举行
。

� � 日 国家医药管理局医药技术情报所在广

东海南县召开了局专业情报中心站工作会议
。
� 个

专业情报中心站的负责人及中国医药公司等单位的

情报机构代表共 �� 人参加了会议
,

讨论了
“
医药情

报工作七五规划和后十年设想
”

及全国医药情报工

作和组织条例
。

� � 日 新药非诺贝特及其胶囊制剂的鉴定会

由上海市卫生局和 医药管理局联合 主 持在 上海 召

开
。

该药生产工艺路线合理
,

原料易得
,

三废可以

解决
。

胶囊疗效确切
、

毒性小
,

副作用较轻
,

是目

前较好的一种高效
,

速效安妥明类降脂药物
。

� 月

� 日 《当代中国》中药篇座谈 会在 沪召

开
。

, � 日 卫生部最近就非法制售使用长生灵

往射液 �一种利用河蚌制作的
“

抗癌药恻
·

� 问题

向全国卫生系统发出通报
。

重申关于新芍的临床试
验和生产必须按

“

新药管理办法
”

提出申请
,

并报

送相应技术资料
,

经审查批准后方可进行
。

�� 日 由上海医药工业公司主持召开的 � � �  

年新诺明全国同品种生产技术交流会于上海召开
。

会议决定立即着手制定 �� � �版国家药典新诺明的新

标准
。

�� 日 第五次全国中成药情报工作年会
、

《

中成药研究 》杂志一届四次编委会和第二届通讯员

代表会议在成都召开
。

大会宣读�� 篇
,

内容十分丰

富
。

�� 日 中 日合资经营的中国大〕家制 药有限

公司在天津举行落成投产剪彩仪式
。

�� 日 《医药工业 》第三次编委会议 �第二

届编委第一次会议� 在西安召开
。

会上 就办 刊方

针
、

目的
、

读者对象
、

稿源等问题进行了讨论
。

� �日 我国从比利时引进的第一个医药技术

项目
、

陕西省汉江制药厂�型甲苯咪哇车间举行 了

落成典礼
。

�� 日 第二次全国医药商业企业整顿座谈会

在山东省烟台市召开
。

医药管理局副局长刘永刚主

持会议
。

大会交流了工作经验
,

落实了整顿工作计

戈巧和责任制
。

�� 日 四川省凉山州科委
、

州卫生局在四川

西昌市组织召开了 《彝族医药 史 》和 《彝族 动 物

药 》第一
、

二阶段成果评审会
。

本项工作共走访了

百多位彝族老人
,

编写了�� 余万字调查资料
,

录制

磁带�� 余合
,

照片�� 。余张
,

还查考了彝族 历 史
、

地理
、

文 字
、

政 抬
、

宗 教等 文献 资料共 ��� 余

种
。

�� 日 全国中药和天然药物资源及质量学术

会议及全国历代本草与古今用药核实研究会议在西

安市召开
。

到会正式及列席代表共� �� 多 人
。

会议

收到 论 文� �� 篇
,

大 会 交 流�� 篇
,

小 组 交 流 ��

篇
。

�� 日 全国氯霉素技术交流会在安徽省安庆

市召开
。

�� 日 � �  �年医药工业情报年会由国家医药

管理局医药工业情报中心站主持于西安召开
。

会议

上作了内容丰富的学术报告和专题报告
,

既介绍了

国内外医药工业发展概况和现状
,

还提出了我国今

后应如何发展的意见和建议
。

� �日 罗马尼亚布加勒斯特化工医药研究所

主任研究员勃拉
。

埃列娜和克鲁日化工医药研究所

主任研究员拜乌
·

路其亚两人来华
,

对我国� � �和

普鲁卡因的工业合成工艺进行考察
。

� � 日 � � � �年全国医药优质产品评比会在天

津召开
。

会议由国家医药管理局质量标准司
、

中国

医药工业公司
、

中国药材公司和中国医疗器械工业

公司联合主持
。

全国� �个省
、

市
、

自治 区共� �� 名

代表出席会议
。

‘

会议评选出�� 个医药和医疗器械产

品为优质产品
,

并推荐�巨种产品参加国家质量奖评

选
。

� 月

� 日 由商业部主持的评选国 优 产品 肝素

钠
,

部优产品人工牛黄
、

催产素评比会议在南京召

开
。
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合日 由国家医药管理局科教司主持在天津

召开了科技工作整顿和改革的座谈会
。

会上初步制

定了试点方案
,

�� 年进行试点
。

� 日 由国家医药管理局
、

国家科委科技情

报局和国家科委全国科技情报计算机检索系统领导

小组联合召开的
“

中文药学文献数据库和文摘刊物

有动编排及检索系统
”

鉴定会在北京召开
。

� 日 为贯彻国务院 《关于农村个体工商业

的若干规定 》搞活医药商品流通
,

结合医药商品特

点
,

国家医药管理局
、

国家工商行政管理局
、

商业

部
、

卫生部联合发出 了 国药 联 研字 �� �� 第� � �

号文件
� 《关于城乡集体和个体开业经营医药商品

的意见 》
。

� 日 中国
、

瑞典合资经营的华瑞制药有限

公司的建设工程
,

在江苏无锡动工剪彩
。

� 日 由国家医药管理局下达的重点科研项

目氨节青霉素钠的多晶型与稳定性研究课题鉴定会

在上海召开
。

会议认为利用改变晶型以提高药品质

量已取得好成绩
,

并通过鉴定
。

� 日 全国软胶囊制剂第二次生产技术交流

会在杭州召开
。

总结了软胶囊制剂科研成果和生产

经验
,

制订了制剂成品率
、

单耗及优级品率标准
。

会议还制订了� � � �年一 � � � �年科研项目和规划
。

� 日 � � � �年全国中 药 厂质量管理 �� � �

小组成果发表会
, ,

由中国药材公 司 主 持在 南京召

开
。

评比结果共有 �� 个中药厂和一个饮片厂荣获国

家医药管理局优秀小组称号
,
�� 个中药厂和一个饮

片厂荣获中国药材公司先进小组称号
。

� � 日 中国药学会生化药物学会主持召开的
“

全国胰脏综合利用讨论会
”

在辽宁省 丹 东 市 举

行
。

会议建议成立全国胰脏开发公司
,

充分利用丰

富的胰脏资源
。

�� 日 香港中文大学中药研究中心主办的国

际性中药研究学术讨论会在香港召开
。

主要目的是
“

促进国际中药研究的学术交流和展开新的国际科

研协作
” 。

出席这次会议的各国代 表 共 ��� 人
。

我

国出席者共�� 人
,

在大会作学术讲演者有汪酞
、

梁

晓天等著名教授共�� 人
。

会议决定在短期内将出版

《国际中药研究会议论文集 》的英文和中文版本
。

�� 日 日本东北大学药学部生药教研室曳野

宏教授应邀来华访问
,

并分别在沈阳药学院及南京

药学院作学术报告
。

� � 日 应南京药学院邀请
,

关国匹兹堡大学

药学院访华团一行七人来华与南京药学院商讨建立

校际关系事宜
,

并参观了南京的制药厂
、

大专院校

及科研单位
。

�� 日 中国药学会第十七届全国会员代表会

议在北京召开
。

参加这次会议的有十六
、

十七届理事

以及会员代表共� �� 人
。

会议选出了常务理事�� 名
。

名誉顾问�� 人
,

并经常务理事会选出 了 理事 长 �

人
、

副理事长 � 人
、

秘书长 � 人
。

大会期间共收到

提案�� 份
。

�� 日 日本名古屋市立大学荻原幸夫教授
、

雨谷荣博士应邀来华访问
,

在沈阳药学院进行学术

交流
。

� � 日 中国药学会第 �� 届理事会在 北 京 结

束
。

选举北京医学院药学系楼之岑教授为本届理事

会理事长
。

△ 为填补我国人体药理学科空白
,

上海科

技出版社组织了全国二十多个医学院校和医疗单位

的教授
、

专家集体编 撰 参考书 《临床药理学 》
。

该书上毋已于近 日出版
。

�� 日 由中医研究院中药研究所
、

湖南分会

中药学会
、

湖南中医学院中药系联合召开的全国
一

首

届中药归经学术会议在 长沙举行
。

△ 中国医学科学院在大连主持召开了

核糖霉素科研成果鉴定会
。

核糖霉素为一氨基糖就

类新抗生素
,

其抗菌谱与卡那霉素相似
,

但耳
、 ’

屠

毒性明显低于目前同类抗生素
。

对多种细菌引起的

呼吸道
、

泌尿道及外科感染疗效较好
。

了月

� 日 中国药材公司在安微省安庆市召开全

国硬膏药技术交流会
。

对黑膏药生产技术设备
、

质

量标准
、

三废处理等进行了广泛的交流
。

同时还邀

请了日本专家福泽敬司作了关于医用粘接制品的学

术报告
。

� 日 应国家医药管理局邀请
, 、

日本常盘长

物化学研究所立崎隆社长等二人来华访问
,

并去折

疆甘草产地和某厂甘草酸车间参观访问
。

� 日 心律平注射剂鉴定会在广州召开
。

会

议认为本品疗效确切
,

起效快
,

持续时间长
,

副作

用较少
。

�� 日 全国中成药药理学术讲习班在青岛宙

汗学
,

为期两个月左右
,

参加讲习班学员来自全国共

� �



有�� 名
。

论了教学大纲 � 交流了
“

七五” 期间职工教育的工

�� 日 应国家医药管理局馨青
,

由日本国际 作规划
。

贸易促进协会关西本部第五次生药研究者访华团一 △ 第一部全面系统地反映我国药学事业的

行�� 人访问我国广西南宁
、

桂林市
。

参观了广西 中 成就和发展概貌的综合性
、

资料性工具书一 《中国

医药研究所药用植物园
、

桂林市中药厂等
,

并进行 药学年鉴 》 �主要记载� � � �至� � � �年我国药学工作

了中药学术交流
。

者们的劳动成果
,

同时对建国三十年来药学事业的

�� 日 人民卫生出版社为《新编药物学 》出 伟大成就也作了概括性论述� 将于�� 年出版
。

全书

版�� 周年在北京举行庆祝会
。

出席会议的有出版界 共分十个栏 目总计约�� 多万字
,

国内外公开发行
。

人士
、

记者
、

专家
、

教授等多人
。

该书 已改版 �� 年鉴是连续性的
,

今后每两年出一本
。

次
,

印刷 �� 次
,

累计出版达 ��� 余万册
,

在 国 内有 � 月

广泛影响
。 。

� 日 中国药材公司与北京市中药科学研究

�� 日 由苏州医学院与苏州生化制药厂联合 所共同合办的中药质量监测站在北京正式成立
,

承

中试猪红细胞� �  获得成功
,

并在苏州 召 开 的鉴 担全国中药系统有关质量的检测与咨询等任务
,

包

定会议上顺利通过
。

参加会议的有中科院生物物理 括药材的品种鉴定
、

加工炮制及质量标 准的 制定

所
、

上海生化所
、

南京药学院以及清华
、

复旦大学 等
,

于�� 年四季度正式对外开展业务工作
。

等单位的代表
。

中科院学部委员沈淑敏教授及与会 � 日 中国药学会
、

中华全国中医学会于黑

全休专家一致认为本品的中试成功
,

填补了国内空 龙江省牡丹江市联合召开了全 国 首 届中医中药 结

白
,

工艺流程合理并有一定改进
,

电泳纯度高于国外 合
、

合理用药学术讨论会
。

会议收到论 文�� �篇
,

同类 产品
。

� � � 是从猪血中提取的一种超氧化物 会上交流� �篇
。

歧化酶是细胞内具有十分重要保护作用的酶
。

�� 日 中国药学会粘多糖药物学术讨论会在

�� 日 抗肿瘤抗生素
一

阿霉素的生产�
’

由 山东莱阳召开
·

学会收到论文�� 篇
�

动物粘多糖� �

上海医工院解决了技术关键问题
,

并于上悔召开了
·

篇
,

植物粘多糖 �包括真菌� �� 篇
,

海洋生物粘多

生产工艺和劳动保护研究技术鉴定会
。

会议认为本 糖 � 篇
。

品生产工艺新颖
,

有一定独创性以及质量稳定的特 �� 日 由解放军总后勤部卫生部主持
,

在北

点
。

京召开� 双氢埃托 啡 �� ��� � � �  � � � � ��
� , � �

�� 日 国家医药管职局在北京召开全国医药 � � 科研成果鉴定会
。

会议� 碑吹认为本品研究 资料

管理局局长
、

经理座谈会
。

由局长齐谋甲主持会议
。

完整
、

实验数据可靠
、

原料易得
,

工艺简便
,

建议

会议主要研究探讨医药行业体制改革和对外开放问 投产
、

推广使用
。

·

此药属吗啡样纯激动剂
,

镇痛作

题
。

用强 �约为吗啡的 �� � �� 倍�
,

可用于创 伤
、

晚 期

�� 日 上海市卫生局在上海召开了国产头泡 癌症疼痛及各科术后疼
,

有 效 率 达� �
�
� �

,

成瘾

孟多钠� � � � � � � � � � �� �  � � � � �鉴定 会
。

会议一 性
,

副作用均小
�

致通过了鉴定
。

本品血药浓度高
,
副作用小

,

对败
,

� 月

血症
、

下呼吸道毛肝胆系统
、

尿路等感染有较高的
’

� 日 国家医药管理局 � � �� 年质量管理奖授

疗效
。

、

奖大会在非京召开
。

会议授于东北制药总厂
、

华北

�� 日 国家医药管理局
、

中国药材公司委托 制药厂
、

佳木斯中药厂和上海注射针厂以
“
国家医

浙江省医药总公司在杭州召开了甘草炮制工艺改革 药管理局质量管理奖” 。

鉴定会
。

代表们一致认为
,

蜜炙甘草由炒改为烘的 � 日
‘

全国人大法律委员会副主任委员沈鸿

炮制工艺改革的结果质量
、

效果均佳
,

适应现代化
�

在六届全国人大常委会第七次会议上作了关于 《中

生产的特点
。

华人民共和国药政法 �草案� 》审议结果的报告
。

� � 日 中国药材公司在青岛召开有省市药材 � �� 日 为庆祝建国� �周年由中华医学会
、

公司和中药技工学校负责人参加的全国中药 行 业 中华全国中医学会
、

中国中西医结合研究会
、

中国

中级技术 �业务� 培训教学大纲审定会议
‘

会议讨 药学会和健康报共同举办
、

推荐出建国以来�� 项重
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大医药卫生科研成果
。

到 � �  �年底为止共 有�� �项

研究被批准为国家级成果
。
� � � �项研究被评为卫生

部部级科研成果
。

�� 日 全国中药制剂企业整顿工作经验交流

会在黑龙江省佳木斯市召开
。

会议研究了加快整顿

步伐和提高整顿质量等问题
。

�。日 国家主席李先念 �� 日发布中华人民共

和国主席令第十八号
,

公布全国人大常委会 � 月��

日通过的 《中华人民共和国药品管理法 》
。

本法将

自� �� �年 � 月 � 日起施行
。

本法共有十一章
,

六十

条
。

�� 日 由辽宁省科委和上海市科委联合主持

的抗癌药物新剂型一一多相脂质体科研成果鉴定会

在沈阳召开
。

本制剂疗效突出
、

毒副反应低
,

工艺

先进简便
,

有利于大量生产推广应用
。

用于肺
、

食

道
、

淋巴癌及晚期胃癌
,

可获 自觉症状好转
,

免疫

功能增强的效果
。

� � 月

�� 日 由国家医药管理局主持的
“

高等医药

院校教育改革座谈会
”

在北京召开
。

会议主要讨论

教改中的方向和政策性问题
,

还讨论修改了
“

国家

医药管理局关于扩大局属院校 自主权 的 几 点 意

见
” 。

·

△上海第一医学院药理教研室受卫生 部委托

举办
“

全 国 临床 药理 学 进修班” ,

为 期 一 个

月
。

甜戮蹂豁嚣蘸靡靡麟黝瓣黝獭狱檬猫嚣魂踞豁罐罐撇罐豁罐豁罐彝蘸蘸豁蘸嚣嚣蘸蘸摩萎豁豁
·

文摘
·

眠色林
、

氨苯甲异喳与苯 巴比妥
、

苯妥因
、

氨甲安定
·

癫病和抑郁症为常见病
,

而且可能同时存在
。

抗惊厥剂不改变眠色林的吸收速率及其 峰 浓 度时

因此对抗惊厥药与抗抑郁药之间发生相互作用 的可

能性进行了研究
。

� 例癫痈患者都长期接受苯妥因和苯巴比妥或

苯妥因和氨甲安定治疗
。

另 � 名健康受试者同样用

药作为对照
。

所有受试者给予眠色林�� �“ � � “ � ��
,

�� � � 口服 �
,

并采集血样分析眠色林及其一 种 代

谢物去甲眠色林的浓度
。

一个月后给受试者服用氨

苯甲异唠 �� � � �� � �  � � �
,
� � �� � 口服�

,

并采集

血样分析氨苯甲异峰的浓度
。

结果表明
,

癫痛病人血浆眠色林的浓度明显低

于对照组
。

平均血浆半衰期从��
�

�小时 减 少至�
�
�

小时
,

平均曲线下面积还不到对照值的五分之一
。

间
。

关于氨苯甲异唆的� � �也出现类似的 效应
,

但癫痛病木的血浆半衰期并不下降
。

据认为这种相

互作用的机理很可能是由于代谢的诱导作用
。

作者认为
, “

需要进一步研究确定这里所证实

的相互作用是否可能应用到其他抗抑郁药以及其临
了

末重要性程度
。 ”

〔� � � 《澳大利 亚药学杂志》
,
�� �� �。�

� � �� � �  ! �英文 � 〕

苏开仲译 戴诗 文校

心 得 安 与 甲 硝 吠 肌

甲硝映孤是用于治疗消化性溃疡 的 新型� � 受

体阻断剂
。

其药理特性与甲氰咪肌相似
,

但这两个

化合物在化学方面是不同的
。

由于人们知道甲氰咪

孤能抑制包括心得安在内的许多药物的代谢
,

因而

作省对甲硝吹肌与心得安相互作用的可能性进行了

研究
。

� 名健康受试者在服用甲硝映肌之前每人口服

心得安�� � �
。

然后一天两 次
,
口 服��� � �

,

共两

周
。

采集血样
,

测定心得安的浓度
,

经证实在此 情

况利民用甲稍吠肌对心得安血浆浓度并无影响
。

作者认为
,

甲峭映肌对那些可受甲氰咪肌抑 制

代谢的任何药物不会产生影响
。

〔� �� 《澳大利亚药学�杂 志 》 , � � � � �  �

� � � , � �  � �英文 � 〕

戴诗文译 张紫洞校
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